
À LIRE 

En camp scout ›2-3

À Lisbonne, les jeunes ont 
embrasé l’Église ›10-11

Dans le quartier,  
un moment  
qui fait du bien ›16

Le million et demi de pèlerins de toutes nationalités, rassemblés autour 
du pape François pour la messe de clôture des Journées mondiales de la 
jeunesse (JMJ) nous montre que les jeunes ont le sens du rassemblement. 
La profondeur et la simplicité des échanges entre jeunes attestent qu’il 
est possible de dépasser nos frontières et de s’ouvrir à d’autres horizons. 
La ferveur et le recueillement lors des messes, lors du chemin de Croix  

et de l’adoration, prouvent que les jeunes ont besoin d’être en relation avec le Seigneur 
qui nous donne tout. La file d’attente pour recevoir le sacrement de la réconciliation 
montre, aussi, que les jeunes ont besoin de déposer leur vécu dans les mains du Seigneur, 
pour faire l’expérience de la grâce du pardon.
Les pèlerins et les familles d’accueil portugaises ont su partager en toute fraternité  
et avec simplicité. Les JMJ sont une formidable expérience donc chacun revient  
grandi et fortifié dans la foi !

 PÈRE MAXENCE LEBLOND, curé de la paroisse Notre-Dame-de-Grâce-Saint-Géry

Les JMJ : une église jeune et universelle
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Les jeunes 
et la foi
Les jeunes 
et la foi

Des milliers de jeunes pèlerins en marche vers le site El parque do Tejo pour le week-end final.

BA
PT

IS
TE

 C
A

M
PI

O
N

www.cathocambrai.com

PAROISSE NOTRE-DAME-DE-GRÂCE- 
SAINT-GÉRY
/ Cambrai : Cathédrale, Immaculée-Conception,  
Saint-Druon, Saint-Géry, Saint-Jean, Saint-Joseph, 
Saint-Louis, Saint-Martin, Saint-Roch  
/ Escaudoeuvres / Neuville-Saint-Rémy / Proville  
/ Ramillies / Sainte-Olle / Tilloy

Caméra
SEPTEMBRE 2023 | N°84
TRIMESTRIEL | 1 ,25€

Journal chrétien



Partir en camp scout,  à la rencontre du plus grand que soi

Les Farfadets.
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14, rue Henri de Lubac - CAMBRAI - Tél. 03 27 81 25 54 contact@majuscule-cambrai.com
BONDUELLE ET CIE

LIBRAIRIE - PAPETERIE
ARTICLES RELIGIEUX

Toute l’électronique spécialisée

Grossiste - Détaillant
Composants actifs & passifs

Pièces détachées - TV HIFI RADIO
Outillage - Mesure - Cordons - Connecteurs

Accessoires informatiques - Gadgets
58, Avenue Valenciennes - CAMBRAI

03 27 78 42 42 - sjfelectronic@gmail.com - www SJF.fr 

58, Avenue Valenciennes - CAMBRAI
03 27 78 56 56 - sjfelectronic@gmail.com - www SJF.fr 

Votre installateur spécialiste
Alarme incendie - Intrusion

Télésurveillance
Vidéosurveillance

Radiocommunication
Audio sonorisation - Light

Informatique



Partir en camp, c’est quitter son confort, ses parents, ses habitudes et aller à la rencontre de soi-même 
mais aussi du plus grand que soi : la nature, les autres, le monde... et chercher à y reconnaître la présence 
de Dieu. Voici un défi que les éducatrices et éducateurs de Cambrai ont relevé cet été en donnant 
de leur temps et de leur énergie au service des enfants.

J oséphine et Jean, cheftaine et chef, 
nous disent leur émerveillement de 

voir les jeunes souriants, motivés ; ils 
ont la chance de les voir changer d’un 
camp à l’autre. La prise de responsabilité 
y participe. Voici quelques mots d’Émile, 
de retour des Journées mondiales de la 
jeunesse ( JMJ) : « Avoir la chance de par-
ticiper à un rassemblement tel que les JMJ 
a été une expérience forte pour moi sur le 
plan spirituel mais aussi pour les rencontres 
avec les autres ! Je recommande ! c’est la 
joie, l’amour, la fraternité, les rires. Ça m’a 
permis de prendre conscience de l’impor-
tance de s’ouvrir au monde ! » Baptiste a 
été touché par le message du pape Fran-
çois : « Brillez, écoutez, ne craignez pas, il 
y a une place pour chacun dans l’Église. » 
À la rentrée, le groupe de Cambrai conti-
nue avec une nouvelle équipe. N’hésitez 
pas à nous rejoindre. Nous recherchons 
notamment des jeunes adultes pour en-
cadrer et faire grandir les jeunes avec la 
méthode scoute.
CLAIRE, CAMILLE, JOSÉPHINE,  

JEAN, ÉMILE, BAPTISTE ET MARINA

Contact : contact.sgdfcambrai@gmail.com 
Julie Codron au 07 82 24 08 33

Partir en camp scout,  à la rencontre du plus grand que soi

LA PROMESSE SCOUTE POUR AIDER À GRANDIR
Prononcer sa promesse, c’est s’engager à se dépasser, à donner le meilleur  
de soi-même dans sa vie, à être débrouillard en cuisinant un gâteau sur un feu  
de bois, à être curieux de Dieu en partageant autour d’un texte de la Bible  
et à faire une place pour Jésus comme l’ont appris les Farfadets. 

LA RENCONTRE DES AUTRES
Des Farfadets de Valenciennes au monde 
entier réuni à Lisbonne aux JMJ, l’ouverture 
à l’autre est essentielle. Les amitiés qui se 
forgent au fil des années sont fortes. Cela 
n’est pas toujours facile de vivre ensemble,  
les Louveteaux et les Jeannettes en ont fait 
l’expérience mais le mouvement invite  
à devenir copain avec tous ; la loi scoute 
et les chefs sont là pour les y aider.

RENCONTRE  
AVEC LA NATURE
Les jeunes apprennent à vivre dehors 
sous tente, à faire face aux éléments :  
le soleil, la pluie, le vent… Plus on 
grandit, plus on s’éloigne : Raismes, 
Walincourt, la Haute-Savoie, les 
Vosges, et encore plus loin avec les 
Compagnons qui ont répondu à l’appel 
des Journées mondiales de la jeunesse   
à Lisbonne. Les paysages suscitent 
l’émerveillement.

Les Compagnons naviguent vers Lisbonne et les JMJ.
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Les Louveteaux surveillent la marmite qui fume.
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La confirmation, une étape dans la foi
Le 8 juillet dernier, le sacrement de confirmation a été célébré pour trente personnes de 15 à 35 ans 
en l’église Saint-Géry de Cambrai.

T hérèse Delassus accompagne des 
confirmands. Elle précise : «Ce sa-

crement est important dans la vie d’un 
chrétien. Au cours cette étape, l’Esprit 
saint le fortifie et le marque dans sa 
croissance et sa maturité spirituelles.» 
On peut le demander à tout âge ; un 
parcours est alors proposé pendant une 
année sous forme de rencontres ; il est 
adapté pour répondre aux attentes dif-
férentes exprimées selon les âges des 
confirmands.
Léa, 16 ans, élève en Première, se des-
tine à une profession dans le milieu 
équestre. Elle témoigne : « Après ma 
profession de foi en 2018, j’ai continué 
de pratiquer régulièrement. Je voulais me 
rapprocher du Seigneur et la préparation 
de la confirmation m’a permis de me rap-
peler des éléments de base de la foi et 
de l’approfondir. J’ai fait des rencontres 
riches, et maintenant je pense être da-
vantage témoin de Dieu dans ma vie. »
Amélia, 35 ans, déléguée pharmaceu-
tique, nous confie : « Après une éducation 

catholique dans un environnement non 
pratiquant, mon cheminement person-
nel est récent et fort. J’ai reçu des témoi-
gnages de foi puissants ; en complément 
j’ai beaucoup lu, prié, avec humilité face à 
mon ignorance. Pour moi, la confirmation 

est une reconnaissance de ma foi afin d’en 
témoigner, d’intégrer Dieu dans ma vie et 
d’en tirer une force au quotidien ; je veux 
m’en inspirer pour l’avenir. »

PROPOS RECUEILLIS PAR GUY PRUVOT

Le midi, faites une pause  
à l’aumônerie des jeunes
Au sein de l’aumônerie, une équipe de sept bénévoles  
se met au service des jeunes scolarisés à Cambrai  
dans l’enseignement public.

L ’aumônerie est reconnue par l’Édu-
cation nationale. Une soixantaine 

de collégiens et lycéens la fréquentent 
régulièrement à travers des rencontres, 
des sorties, des temps de réflexion et 
d’approfondissement de la foi, avec une 
question personnelle centrale : quelle 
place je laisse à Dieu dans ma vie ?
En complément, et afin de répondre à 
un besoin d’accueil pour les jeunes ex-
ternes d’établissements scolaires, qui, 
le midi, ne savaient où s’installer pour 
manger, un local a été aménagé en 2018 
en centre-ville dans la cour de la maison 
paroissiale (8 place Fénelon). Ce local 

à l’esthétique soignée, est 
situé en rez-de-chaussée ; 
accessible aux personnes 
en situation de handicap, il 
est équipé de manière fonc-
tionnelle (tables, chaises, 
sanitaires, fours micro-
ondes, évier…). Il permet de 
recevoir quatre-vingts personnes dans 
les meilleures conditions ! Il est ouvert 
entre 11h et 14h en période scolaire. Les 
quarante-cinq élèves qui le fréquentent 
viennent s’y restaurer rapidement entre 
leurs cours ; une carte d’adhésion leur 
est remise (coût : 2,50 euros), valable 

pour vingt accueils, et chacun y est reçu 
quelles que soient ses convictions !
Des places restent disponibles. N’hé-
sitez pas à contacter Marie Douchez 
(06 86 74 70 45) ou Thérèse Delassus 
(06 30 07 28 36).
GUY PRUVOT

Confirmations à Saint-Géry.

TH
. D

EL
A

SS
U

S

TH
. D

EL
A

SS
U

S

4

ÇA SE PASSE CHEZ NOUS

S e p t e m b r e  2 0 2 3  -  N U M É R O  8 4Caméra



Malgré les travaux,  
la cathédrale reste ouverte !
En 2022, notre cathédrale est entrée dans un grand chantier de rénovation qui durera  
au moins jusqu’en 2029. La première phase des travaux se termine avec la réfection des bas-côtés.  
Cette année, c’est la nef qui sera restaurée.

Pèlerins et visiteurs,  
soyez les bienvenus ! 
La cathédrale reste ouverte aux 
visites du lundi au vendredi de 10h  
à 12h et de 14h à 19h et le samedi de 
9h à 12h et de 14h à 17h. 
Certaines parties de la cathédrale 
restent accessibles au public et mé-
ritent la visite. Approchons-nous de la 
chapelle Notre-Dame de Grâce et de 
son icône. Découvrons les grisailles en 
trompe-l’œil du XVIIIe siècle de part 
et d’autre du transept, le maître-au-
tel au fond du chœur, le cénotaphe de 
Mgr Van der Burch, le monument funé-
raire de Fénelon sculpté par David d’An-
gers, les chapelles du déambulatoire, 
sans oublier les vitraux (en particulier 
ceux de Notre-Dame de l’Assomption, 
sainte Élisabeth de Hongrie et saint 
Bernard). Terminons par le mobilier 
moderne du chœur dû à l’orfèvre Gou-
dji. Un accueil est aussi à votre disposi-
tion où vous trouverez un bénévole pour 
répondre à vos questions.

La messe quotidienne  
est toujours célébrée
La messe de semaine est célébrée dans 
le chœur du lundi au vendredi à 18h30 
et le samedi à 9h. Un prêtre assure une 
permanence le vendredi (de 17h à 18h) 

et le samedi (de 9h30 à 10h30 et de 15h 
à 17h). La messe du dimanche à 11h ne 
peut pas être célébrée car la nef est rem-
plie d’échafaudages. Elle est transférée à 
l’église Saint-Géry pour plusieurs mois.

Pour la Sainte-Fleur
À l’occasion de la fête de sainte Fleur, 
le 5 octobre, un fleurissement grand 
décor aura lieu sur le chemin vers Notre-
Dame de Grâce et dans la chapelle Notre-
Dame avec la participation d’une école 
professionnelle et de fleuristes.
HENRIETTE BODECHON A

. M
. B

R
O

SS
A

RT

5

ÇA SE PASSE CHEZ NOUS

S e p t e m b r e  2 0 2 3  -  N U M É R O  8 4Caméra

Caméra Cambrai
N° 3151

PAGE 12

Visitez notre blog

Merci à nos annonceurs



L’INTERVIEWÉ
François Tandonnet est 
diacre permanent depuis 
1992, ancien fonctionnaire 
territorial à la ville de 
Valenciennes, en retraite 
depuis 2007. Avec Françoise, 
ils sont mariés depuis 1978. Ils 
ont cinq enfants (trois sont 
mariés, deux vivent en couple). 
Et la famille s’élargit avec bientôt 
un huitième petit-enfant.

La prochaine marche aura lieu le dimanche 8 octobre dans l’Ostrevant, 
autour d’Aniche et Masny. (François Tandonnet est à gauche sur la photo).

L’ACTUALITÉ DU DIOCÈSE

Les marcheurs de Notre-Dame avancent ensemble
En octobre est organisée la 38e journée des Marcheurs de Notre-Dame. Cette marche est aussi appelée 
« visitation ». François, marcheur de la première heure, nous la fait découvrir.

SUR L’AGENDA DU DIOCÈSE

› CONGRÈS MISSION À LILLE

Du vendredi 29 septembre au dimanche 1er octobre.
Le rendez-vous missionnaire à ne pas manquer pour prier, ré�léchir, s’équiper, 
se motiver et vivre un événement fraternel. Partage d’expériences et d’outils, 
communion fraternelle au rendez-vous !
Infos et inscriptions sur le site internet : https://lille.congresmission.com
Pour le transport dans un bus, vous pouvez contacter : edcm@cathocambrai.com

› PÈLERINAGE DES MÈRES DE FAMILLES

Du samedi 16 septembre à 13h au dimanche 17 septembre à 17h. 
Marche de Jolimetz vers Curgies. 
Thème de la marche : « Cœurs de mères dans le cœur de Dieu.»
Inscriptions : famille.cathocambrai.com 

Comment sont nés les « marcheurs 

de Notre-Dame » ?

François Tandonnet. Notre-Dame a dû 
faciliter les choses ! Quand j’ai pris ma 
retraite, Mgr Garnier m’a demandé si je 
voulais servir les petits pèlerinages. J’ai 
accepté sans trop savoir comment faire. 
En 2008, à l’occasion du millénaire du 
pèlerinage de Notre-Dame du Saint Cor-
don j’ai pu participer dix jours  durant 
à la grande visitation de Notre-Dame à 
Lourdes. J’ai senti une grande fraternité 
et beaucoup de joie. 
Au retour, j’ai pu me rapprocher du 
docteur Jacques Lescut et de Philippe 
De Bruyne qui avaient constitué une 
petite équipe. Ils étaient d’accord pour 
animer des marches et ainsi visiter le 
diocèse et faire mieux connaître Notre-
Dame du Saint Cordon et remettre à 
l’honneur les pèlerinages locaux. Le 
groupe des « Marcheurs de Notre-Dame 
du Saint Cordon » était né.

Qu’est ce qui te motive ?

J’ai participé à la naissance du groupe. 
La première marche s’est déroulée le 
1er mars 2010 auprès de Notre-Dame de 
Malaise à Bruille-Saint-Amand.
Rencontrer, prier avec les personnes de 
la région, marcher avec eux... bref, se 
visiter, c’est un des buts du pèlerinage. 
Pour les Marcheurs, c’est une mission : 
se visiter au nom du Christ, dans une 
paroisse, un mouvement, entre amis ou 
avec des gens éloignés. Deux aspects me 
plaisent beaucoup. Le premier, c’est le 
parcours, préparé par deux personnes : 
il faut être attentif aux richesses du pa-
trimoine (chapelles, moulins, points de 
vue, arbres particuliers…). Le deuxième, 
c’est de vivre un temps de prière tout au 
long de la journée, à partir de chants, de 
la vie d’un saint, d’un événement.
C’est très enrichissant. D’abord, l’effort 
physique de la marche, puis l’esprit 
d’équipe (savoir s’attendre, s’entraider, 
respecter les horaires…). Les personnes 
qui vous reçoivent vous font découvrir la 
beauté de leur coin. On apprend un peu 
plus la simplicité et l’humilité, car il faut 
parfois marcher sous la pluie ou sous un 
soleil torride. N’hésitez pas à venir nous 
rejoindre pour de belles « visitations ».
PROPOS RECUEILLIS 

PAR LAURENCE COMBLE

UNE LETTRE DE L’ÉVÊQUE AUX HABITANTS DU DIOCÈSE
Suite au décès de l’abbé Benjamin Sellier, en juillet, notre archevêque 
a écrit une lettre à tous les habitants du diocèse. Vous pouvez en prendre 
connaissance à l’adresse suivante : www.cathocambrai.com/communique-
mgr-dollmann-suite-deces-pere-benjamin-sellier.html
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OCTOBRE, LE MOIS DU ROSAIRE

Prier avec le chapelet 
Beaucoup de chrétiens aiment prier avec le chapelet, et ce sera encore
plus vrai en octobre avec le mois du rosaire. L’ocasion de nous arrêter 
sur cet objet qui aide à prier.

R éciter une prière, c’est créer les condi-
tions pour entrer en relation avec le 

Seigneur. La prière nous ouvre aussi aux 
autres. Le chapelet se compose essentielle-
ment de deux prières incontournables pour 
les chrétiens : le Notre Père et le Je vous salue 
Marie. À force de les prononcer, seul ou avec 
d’autres, on finit par les connaître par cœur. 
Un chapelet se compose de cinq dizaines 
de Je vous salue Marie. Il est introduit par le 
Notre Père.
Un rosaire, lui, est un ensemble de quatre 
chapelets, médité à l’aide de ce qui est ap-
pelé « mystère du Rosaire ». Il s’agit de vingt 
moments importants de la vie de Jésus. 

Comment prier le chapelet ?
Pour réciter un chapelet sans se précipiter, 
ne comptez pas plus de vingt minutes. Se 
munir de l’objet. Ne pas hésiter à en choisir 
un à votre goût – on peut aussi utiliser celui 
que l’on a reçu de ses parents ou grands- 
parents, qui rappelle ainsi une belle chaîne 
de prière. Il est possible de le faire bénir. Il 
est alors demandé au Seigneur que cet objet 
serve notre relation à Lui. Une fois le chape-
let en main, voici le mode d’emploi :
– Faire un beau signe de croix. (Il est aussi pos-
sible de réciter un Credo en tenant la croix) ;
– Avec le premier grain qui suit, réciter un 
Notre Père ;
– Puis trois Je vous salue Marie suivis d’un 
Gloire au Père ;
– récitation d’une 
première dizaine de 
Je vous salue Marie 
qui se termine par un 
Gloire au Père. Et ainsi 
de suite pour les cinq 
dizaines.
Mais le plus important 
ne consiste pas à un 
enchaînement méca-
nique de prières. Il 
s’agit de nous laisser 
introduire dans la vie 
même de Dieu  ! De 

plus, pour les chrétiens, on ne peut aimer 
Dieu sans aimer nos frères. Ainsi, chaque 
dizaine est une occasion de méditer sur la 
vie de Jésus (mystère du rosaire) et de por-
ter nos intentions de prière, pour nous et 
pour la multitude des hommes. On pourra 
par exemple prier : pour notre famille, nos 
amis, nos collègues de travail ; pour ceux et 
celles qui souffrent physiquement, mora-
lement, pour un malade que l’on connaît ; 
pour ceux qui assument de grosses respon-
sabilités (chefs d’État…) ; pour qu’il y ait la 
paix dans nos familles et dans le monde ; et 
pourquoi pas pour nos ennemis, en deman-
dant à Dieu sa force de pardon. La liste ne 
peut être exhaustive : il y a tous les visages 
croisés qui, souvent discrètement, comptent 
sur notre prière. Il y a aussi ceux qui nous 
demandent de prier pour eux…
Vous êtes tentés de vous lancer dans cette 
belle aventure spirituelle, mais peut-être pas 
tout seul ; alors, n’hésitez pas à vous rensei-
gner autour de vous ou à l’accueil de votre 
paroisse. On saura vous guider.

COMPRENDRE
D’où vient le mot de « Rosaire » ?
Il faut se reporter au latin « rosarium ». 
Il rappelle la guirlande de roses dont on 
aimait coiffer la Vierge Marie. 
C’est avec le pape Léon XIII, en 1883, 
que naît véritablement le mois du Rosaire.

SON ORIGINE
Le chapelet trouve son origine 
en Asie. Dans l’hindouisme 
comme dans le bouddhisme, 
il était utilisé pour éviter 
d’être distrait dans la prière : 
il apportait l’apaisement. Dans 
le christianisme, il apparaît 
très tôt, dès les premiers 
siècles. Des ermites d’orient 
(Égypte), qui récitent les 
psaumes (au nombre de 
cent cinquante), fabriquent 
des colliers en enfilant des 
petits cailloux. Ce moyen les 
aide à rythmer la méditation 
des textes bibliques. Plus tard, 
en occident, on se fixera sur 
la prière du Notre Père. 
Au milieu du Moyen Âge, le 
chapelet s’oriente vers une 
dévotion à la Vierge. Elle nous 
conduit à son Fils. La prière 
continue à s’adresser au Père. 
À cette époque, beaucoup de 
familles disposent chez elles 
d’une statuette de la Vierge. 
On aime la couronner de 
roses. Chaque rose soutient la 
prière. Cette coiffure de fleurs 
a induit le mot chapeau, 
« chapel » en vieux français 
qui donnera le nom de 
chapelet.
Au XVe siècle, on attribue 
souvent à saint Dominique 
la diffusion de la dévotion 
au rosaire. Celle-ci se 
développera progressivement.
En 2002, saint Jean-Paul II 
ajoutera au chapelet, les 
mystères lumineux. Son but, 
comme le dira plus tard son 
prédécesseur Joseph Ratzinger 
réside dans ce « que la 
récitation des prières du 
chapelet nous permette de fixer 
notre regard et notre cœur en 
Jésus, comme le faisait sa Mère, 
modèle inégalable de la 
contemplation du Fils ».contemplation du Fils ».
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Il y a sur les murs de l’église de Rumilly-en-Cambrésis, 
un peuple en marche...

Marcher ensemble, 
tout un programme !

I l y a sur les murs de l’église de 
Rumilly-en-Cambrésis un peuple en 

marche. Qui sont-ils ? Où vont-ils ? Petit 
peuple d’environ soixante-dix hommes, 
femmes, enfants. Ils sont de tous les 
temps, le chevalier du Moyen Âge et le 
peintre, le paysan et le mineur, la bonne 
sœur et l’évêque, les enfants tout de 
blanc vêtus, couronnés de fleurs, les 
mains jointes. Et tant d’autres. Ils ap-
portent les fruits de la terre et du travail 
des hommes.
Il y a sur les murs de l’église un peuple 
en marche. Les personnages ont surgi 
durant l’année 1937 de la main et du 
pinceau de Lucien Jonas. Fallait-il, ce 
peintre, qu’il ait l’esprit aussi vaste 
qu’une baleine1, pour donner naissance 
à toutes ces figures et les déposer sur le 
rivage de cette petite église ?

Sur les chemins de l’Évangile
Ils sont le peuple des ruines et de la 
reconstruction. Celles de 1914-1918, et 
celles de toutes les guerres de notre 
histoire. Ils viennent rendre grâce pour 
cette église, ce village, cette région, ce 
diocèse, rebâtis, ressemés d’une vie 
plus forte que toutes les morts.
Il y a sur les murs de l’église un peuple 
en marche depuis déjà quatre-vingt-
six années et pour encore combien de 
siècles ? Dans le chœur, voici celle vers 
qui ils marchent tous. Voici Marie et 
son cortège d’anges musiciens. Quel 
chant ? Quelle musique ? Peut-être 
Regina caeli, laetare, alleluia (Réjouis-
toi, Reine du ciel, alléluia).
Il y a sur les murs de l’église un peuple 
en marche. Et il nous invite à le re-
joindre, à nous faire, nous aussi, pèle-
rins, peuple en marche sur les chemins 
de l’Évangile et du monde. Quittons nos 

Arrondissement 
d’Avesnes-sur-Helpe. 
226 970 habitants (2020).

Arrondissement 
de Cambrai. 
159 180 habitants.

GRAND ANGLE
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maisons, nos occupations pour entrer 
dans la prière, comme nous y invitent 
les mots du poète Paul Claudel : « Il est 
midi. Je vois l’église ouverte. Il faut entrer. / 
Mère de Jésus-Christ, je ne viens pas prier. / 
Je n’ai rien à offrir et rien à demander. / Je 
viens seulement, Mère, pour vous regar-
der. / Vous regarder, pleurer de bonheur, 
savoir cela / Que je suis votre fils et que 
vous êtes là. / Rien que pour un moment 
pendant que tout s’arrête. / Midi ! »

ABBÉ ANDRÉ-BENOÎT DRAPPIER

1. Clin d’œil entre le nom de l’artiste ( Jonas), et le 
« Jonas » de la Bible. Figure étonnante, avalé par 
un gros poisson et rejeté sur le rivage, trois jours 
plus tard ( Jonas 2,1-11). Ce prophète annonce déjà, 
à sa façon, la mort et la résurrection du Christ.

L’AUTEUR, LUCIEN JONAS
Il naît à Anzin, le 8 avril 1880. Doué 
pour la peinture, à cinq ans, élève  
au Lycée de Valenciennes, il suit les 
« cours de midi » où il reçoit ses 
premiers prix. En 1915, il est agréé 
comme « peintre militaire attaché au 
musée de l’armée ». Sa rencontre avec 
l’abbé Lemire, député et maire 
d’Hazebrouck, l’inspirera pour réaliser 
des chemins de croix. Il meurt à Paris, 
le 20 septembre 1947. Lui qui a tant 
peint de chefs militaires (comme 
French en 1915, Pershing en 1917), il 
souhaita que sa tombe soit proche de 
celles des soldats du souvenir français, 
à La Flèche (proximité du Mans).

Marcher ensemble, avec Marie, vers son Fils.

Arrondissement  
de Douai.  
245 154 habitants.

Arrondissement  
de Valenciennes. 
351 836 habitants.
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Le carnet de voyage de Clarisse
Arrivés au Portugal, à Vila Réal, nous avons été répartis dans les familles. Nous avons été accueillis 
à bras ouverts et j’ai été marquée par la bonté de nos hôtes, et leur volonté de toujours vouloir 
donner et faire mieux. Malgré la barrière de la langue, nous avons su communiquer. 
Nous avons reçu un accueil incroyable de la part de ces familles, très croyantes 
et avec le cœur sur la main. 

D ans le village où nous étions, 
Constantin, j’ai été agréablement 

surprise par le nombre de personnes 
présentes aux offices et aux proces-
sions, pour un village, et par la chorale 
des jeunes, toujours présente et magni-
fique. Les jeunes de la paroisse nous ont 
accompagnés partout et fait vivre des 
moments incroyables, qu’ils soient spi-
rituels ou festifs (concerts…).
À Lisbonne, ensuite, nous nous 
sommes retrouvés à quarante mille 
pèlerins français (dont deux cents 
venant du diocèse de Cambrai), pour 
des louanges, des prières et des témoi-
gnages. C’était formidable. Au vu du 
monde présent, il nous a fallu souvent 
nous armer de patience pour les activi-
tés qui étaient proposées : spectacles, 
concerts, prières, visites de la ville.

1,5 million de jeunes
C’était émouvant de voir ces centaines 
de milliers de jeunes se réunissant pour 
Dieu et pour accueillir le Saint-Père. Un 
des moments les plus marquants fut ce-
lui où j’ai pu voir de mes propres yeux, 
et seulement à quelques mètres de 
moi, le pape ; c’était lors du chemin de 
Croix. Nous étions arrivés deux heures 
à l’avance afin de pouvoir atteindre la 
barrière et de le voir au plus près.
Le week-end final s’est déroulé sous une 
forte chaleur, des centaines de milliers 
de pèlerins se sont rassemblés et instal-

lés pour passer une nuit à la belle étoile, 
à un seul et même endroit. La vue était 
impressionnante, et étonnante ! Autre 
moment marquant : celui où les 1,5 mil-
lion de jeunes ont fait silence pour 
adorer le saint-sacrement. Une messe a 
clôturé ce magnifique week-end. 
Merci, Seigneur, pour ces deux se-
maines inoubliables.
CLARISSE LEFEBVRE

Lisbonne, la cité de la joie
Aux Journées mondiales de la jeunesse (JMJ) 2023 à Lisbonne, 
le pape François a exhorté les jeunes à briller de la lumière du Christ : 
« Écoutez-le pour devenir aussi la lumière du monde. Soyez sans crainte 
car le Seigneur vous aime et marche à vos côtés1. »

C’était émouvant 
de voir ces centaines 
de milliers de jeunes 
se réunissant 
pour Dieu et 
pour accueillir 
le Saint-Père
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Héloïse, 24 ans, attendait 
cet événement avec impatience

Ce pèlerinage a permis de me recueillir auprès de 
Notre-Dame de Lourdes et Notre-Dame de Fatima, 
de marcher (un peu) sur les chemins de Saint-Jacques, 
de prendre le temps de prier, de rendre service, 
de faire des rencontres, d’échanger avec des jeunes 
d’autres pays, de profiter de la gastronomie ibérique, 
de vivre dans la joie pendant trois semaines, entourée 
de personnes bienveillantes. 

Avant Lisbonne, mon groupe et moi avons été accueillis 
une semaine par des familles à Vila Real. Et quel accueil ! 
Nous avons été reçus comme des rois. Avec Amélie, 
ma sœur, nous avons reçu beaucoup d’amour 
et de bienveillance de notre « famille adoptive ». 
En une semaine, nous faisions partie de leur famille. 
Nous avons été présentées à toute leur famille, 
ils nous ont fait visiter toute leur région, ils ont fait 
en sorte que nous goûtions leurs plats traditionnels 
et nous avons été couvertes de cadeaux.

Une nouvelle fois, les JMJ ont été une expérience 
incroyable, apaisante, rythmée par des moments 
de prière, de bonheur, de rires et de simplicité. C’est 
rassurant de voir ce million de jeunes se rassembler 
autour d’une même religion, des mêmes valeurs et 
surtout autour d’une même personne : le pape François.

Par deux fois, j’ai eu l’occasion de voir le pape. C’est 
merveilleux cette excitation et toutes les émotions sur 
le visage des jeunes quand le pape est là, à quelques 
mètres. C’est un moment émouvant et puissant où 
l’on se sent porté par l’ambiance, les chants et la joie.

Parmi tant d’autres, une chose qui m’a beaucoup 
touchée, ce sont ces milliers de drapeaux qui flottaient 
au vent dans les rues de Lisbonne ou dans les parcs, lors 
des cérémonies ou célébrations. Alors qu’on parle 
de guerre, de conflits politiques, il est beau de se dire 
que, l’espace d’une semaine, ces milliers de drapeaux 
ont flotté ensemble, en harmonie grâce aux jeunes.

Héloïse

Pourquoi tant de jeunes 
participent aux JMJ ?
On m’avait prévenue : du monde, de la foule, 
il allait y en avoir ! Et c’est vrai : voir autant de 
jeunes de tous pays, tous ces drapeaux dans 
le parc Édouard lors de la messe d’ouverture 
et surtout sur l’esplanade de la messe finale, 
c’était incroyable !

L e chemin de Croix aussi m'a impressionnée : nous y 
avons assisté devant un écran géant, entre les Espa-

gnols et les Allemands. Ça a été un très beau moment 
d’unité et de prière : à chacune des quatorze stations de ce 
parcours, étaient soulevés des questionnements actuels, 
touchants et pleins d’espoir pour le monde de demain.

Constamment entouré, et heureux

Pourquoi suivre cette foule de jeunes pour voir le pape 
sur un écran géant ? Ces jeunes, ces chrétiens sont venus 
pour une seule personne : Dieu. Aux JMJ, ce ne sont pas 
seulement les douches qui sont partagées, ce sont surtout 
des sourires, des chants, des danses, des prières et les 
encouragements des autres quand votre sac à dos vous 
pèse, ou que vous avez l’envie d’abandonner.
Les JMJ, c’est un peu tout cela : on est loin de la maison et 
de ses habitudes, on est fatigué, mais on est constamment 
entouré, et on est heureux, parce que les autres sont là. 
Je crois bien que ce sont les moments forts vécus tous 
ensemble qui m’ont le plus marquée !

ADÈLE, 20 ANS 

(du diocèse de Chambéry)

Héloïse et sa sœur Amélie, d’Arleux, 
ont apprécié l’expérience portugaise.
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Toute une humanité  
à l'ouvrage

L’homme et la femme, 
cocréateurs 

Dieu créa l’homme et la femme à son image, il leur 
confia la terre faisant d’eux des cocréateurs avec lui. 
Il leur donna de nombreux talents pour travailler avec 
lui à rendre le monde meilleur. Tous peuvent porter du 
fruit, chacun à sa mesure, et chacun à sa façon, même 
dans des circonstances difficiles. Dans le livre de la 
Genèse (37), on lit l’histoire d’un homme, Joseph, vendu 
par ses frères, devenu le second du pharaon d’Égypte 
après bien des épreuves. Par son travail, il a su faire 
profiter tout son entourage de ses dons de sagesse, de 
conseil, de gestion et d’organisation, même dans les pires 
moments de sa vie. Il s’est toujours confié à Dieu.  

Travailler, une manière  
de rendre gloire à Dieu

Les premiers chrétiens pensaient qu’il n’était pas 
nécessaire de travailler puisque le Christ allait revenir 
très prochainement. Dans ses lettres, saint Paul rappelle 
que le travail est donné par Dieu, qu’il est une manière 
de lui rendre gloire, chacun étant capable de porter 
du fruit. Frère Laurent de la Résurrection, carme du 
XVIIe siècle, qui cuisinait pour ses frères moines, 
disait, non sans humour : «Il faut travailler doucement, 
tranquillement et amoureusement avec Dieu (…) Je retourne 
ma petite omelette pour l’amour de Dieu…» 

Zoé soupire devant sa copie à rendre pour le lendemain, «c’est dur de travailler».  
Sa mère l’entend : «Tu as raison, Zoé, le travail peut être pénible parfois. Il y a même  
un passage de la Bible, au tout début qui dit que l’homme devra travailler à la sueur  
de son front… Mais heureusement Dieu continue de nous aimer, de nous combler de talents 
pour continuer son œuvre de création.»

Dieu, travailleur 
et serviteur

Jésus, fils de Joseph, artisan 
charpentier, fait l’éloge 
des travailleurs dans ses 
paraboles1. Celles-ci nous 
montrent Dieu lui-même 
à l’ouvrage : il est le bon 
berger qui va chercher sa 
brebis égarée, le semeur 
plein d’espérance pour 
le fruit de sa récolte, le 
vigneron qui prend soin de 
sa vigne, la femme qui gère 
son entreprise familiale, 
l’infatigable père qui conseille 
et éduque son peuple, il est 
le bon Samaritain qui soigne 
et guérit l’être humain blessé. 
Avec Jésus, Dieu s’est fait 
lui-même serviteur, donnant 
tout, jusqu’à sa propre vie.

1 – dans les évangiles de saint 
Mathieu et saint Marc.
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RÉDACTION PAR  

L'ASSOCIATION PRÉSENCE-OTPP : 

CÉCILE LEURENT, VÉRONIQUE DROULEZ 

ET PÈRE SYLVAIN DESQUIENS. 

DESSINS : NICOLAS HAVERLAND.

«Quel que soit votre travail, faites-le de bon 
cœur, comme pour le Seigneur et non pour 
plaire à des hommes : vous savez bien qu’en 
retour vous recevrez du Seigneur votre héritage. 
C’est le Christ, le Seigneur, que vous servez.»
Lettre de saint Paul aux Colossiens (3,23-24)
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ANTONIA ACUTIS

«Chacun peut devenir saint»
Antonia Acutis, mère du jeune italien bienheureux Carlo Acutis, va à la rencontre des chrétiens  
en Europe, pour mieux faire connaître la spiritualité de son fils, mort brutalement à l’âge de 15 ans  
en 2006. Une manière de rejoindre les jeunes dans leurs préoccupations. 

Pourquoi cette tournée, plus de 

quinze ans après le décès de votre fils ? 

Antonia Acutis. Carlo a été béatifié en 
2020 et nous souhaitions partager cet 
événement extraordinaire. Mais avec la 
crise du Covid-19, il nous était impos-
sible d’aller à l’étranger. Dès l’ouverture 
des frontières, la France et la Belgique 
ont été les premières destinations, en 
décembre 2022. 
Carlo était très attaché à la France, pour 
être allé aux sanctuaires de Lourdes et 
Notre-Dame de la Salette. Il avait un 
amour spécial pour la Vierge Marie. Il 
appréciait également sainte Thérèse de 
l’Enfant Jésus, le curé d’Ars ou encore 
sainte Jeanne d’Arc. En 2023, nous sou-
haitions aller en Suisse et en Espagne.

Durant vos déplacements,  

de quoi témoignez-vous,  

notamment auprès des jeunes ?

Nous rappelons que Carlo est un pont 
vers Jésus. C’était un garçon de leur âge 
qui a vécu une vie normale, mais qui a 
su ouvrir son cœur à Jésus. Sa vie ordi-
naire est alors devenue extraordinaire, 
car Jésus apporte la lumière. 
Carlo a fait sa communion à 7 ans et, 
rapidement, il a demandé à participer 
à l’adoration perpétuelle et à aller à la 
messe tous les jours. Il considérait l’eu-
charistie comme une autoroute vers le 
ciel. C’est si simple de rencontrer Jésus : 
on va dans l’église de son quartier et on 
a Jérusalem parmi nous.

Que vivez-vous à chaque rencontre ?

Je suis frappée par la grande participa-
tion des jeunes et leur émotion. Cer-
tains ont exprimé combien Carlo les 
a aidés dans leur chemin de vie. Je ne 
savais pas que mon fils était si connu 
en France. Il est vraiment l’exemple 
que chacun peut devenir un saint. 
Ancien geek, il a utilisé sa passion de 

l’informatique et des réseaux sociaux 
pour annoncer l’Évangile et aider l’Église 
dans son action auprès des pauvres.

En quoi la béatification de Carlo  

a-t-elle bousculé votre vie ?

La béatification est une étape impor-
tante dans la reconnaissance de Carlo 
par l’Église. Il avait déjà un certain re-
nom de son vivant, en 2005, en Italie, 
grâce à son exposition sur les miracles 
eucharistiques et à sa lutte contre la 
pauvreté. À son décès, son exposi-
tion est partie aux États-Unis, ce qui a 
contribué à une notoriété internatio-
nale. Puis, un enfant mourant au Brésil 
dit avoir été guéri grâce à l’interces-
sion de Carlo. L’Église a alors estimé 
qu’il méritait le titre de bienheureux. 
J’ai commencé à recevoir beaucoup de 
lettres de personnes qui demandent des 
prières et des grâces. Carlo nous donne 
beaucoup de travail, mais c’est sa façon 
d’être encore vivant. Nous espérons 
maintenant sa canonisation.
PROPOS RECUEILLIS  

PAR ANNE HENRY-CASTELBOU

«C’est si simple 
de rencontrer Jésus : 
on va dans l’église 
de son quartier et on a 
Jérusalem parmi nous»
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Un nouveau curé 
pour une nouvelle paroisse à Cambrai
Depuis le 1er septembre, les deux paroisses de l’agglomération cambrésienne ont fusionné en une seule 
paroisse dont le nom est Notre-Dame-de-Grâce-Saint-Géry. Dans les faits, cela ne change pas grand-chose 
puisque, déjà, les deux paroisses avaient le même curé et les mêmes prêtres et partageaient tout sur  
le plan pastoral. Il ne restait plus qu’une séparation administrative et comptable qui, en disparaissant, 
facilite le fonctionnement au quotidien. L’abbé Maxence Leblond (33 ans) est devenu curé de cette 
nouvelle paroisse. Nous l’avons rencontré.

Caméra. Père Maxence, vous n’êtes pas 

inconnu à Cambrai.

Père Maxence. En effet. Quand je suis 
entré au séminaire en 2015, c’est ici que 
j’ai été envoyé pour les stages pratiques. 
Et après mon ordination, le 21 juin 2020, 
j’y ai été nommé prêtre au service des 
deux paroisses.

Qu’aviez-vous fait avant 2015 ?

Originaire de Landrecies, j’ai obtenu 
le diplôme d’infirmier en 2013. Durant 
mes études, j’ai eu la chance de faire 
un stage au Sénégal qui m’a beaucoup 
marqué. Puis, j’ai travaillé deux ans au 
CHR comme infirmier au bloc opératoire 
pédiatrique et, durant le confinement 
2020, pendant l’épidémie de Covid.

Comment envisagez-vous  

votre mission de curé ?

Je poursuis, aidé par un prêtre et des 
laïcs, la catéchèse et le service des 
malades dont j’avais la charge. Comme 
curé, aidé par le conseil économique, je 
suis responsable de la gestion de la pa-
roisse et, avec l’équipe d’animation de 
la paroisse, je souhaite faire connaître 
l’amour de Dieu auprès de tous, ceux 

qui croient, ceux qui doutent et ceux qui 
sont en recherche. Un curé doit être dis-
ponible à tous, rassembler et faire vivre 
ensemble des personnes très diverses.

Vous n’êtes pas seul ?

Heureusement, non ! Je peux compter 
sur mes confrères prêtres : les abbés Ma-
thieu Dervaux, jusqu’alors curé de Cam-

brai, qui reste au service de la paroisse 
tout en étant vicaire général (adjoint de 
notre évêque), Éric Boutrouille, recteur 
de la cathédrale, Adelin Gacukuzi et les 
prêtres aînés, les abbés Pierre Descouve-
mont, Henri Devred, Gérard Duhaubois, 
Gérard Lorgnier et Michel Rimaux.

MAY

«Quand je suis entré  
au séminaire en 2015, 
c’est ici à Cambrai  
que j’ai été envoyé pour 
les stages pratiques»
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06 12 98 93 43 - marie-agnes.joncquiert@bayard-service.com
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Si vous souhaitez faire paraître

95 RUE DU COMTE D’ARTOIS
59554 NEUVILLE SAINT REMY

TÉL : 03 27 83 14 05
administration.georgesmorchain@korian.fr

Accueil temporaire, 
permanent
Aide aux aidants
Accueil de personnes
valides et dépendantes
atteintes de la maladie d’Alzheimer
Aménagement peAménagement personnalisé 
des chambres
Animations quotidiennes
Restauration élaborée par notre chef



Dans le quartier,  
un moment qui fait du bien !
Réunis le 10 juin pour la bénédiction de la petite chapelle  
dédiée à saint Liévin, nous avons vécu un moment de convivialité,  
sous le soleil et dans la simplicité.

L a chapelle située au coin 
de la rue des Pierres 

Jumelles à Cambrai, avait 
besoin d’être rénovée. Pierre 
Dupont, décédé en 2017, 
en avait hérité et aimait s’y 
recueillir. Son épouse Juliette 
a décidé de se lancer dans 
le projet en y impliquant 
beaucoup de  monde, 
mettant ainsi en pratique 
le conseil de notre évêque 
d’annoncer l’Évangile à 
tous ceux qu’elle rencontre : 
« Merci à l’abbé Mathieu, 
venu bénir la chapelle pour 
redonner un élan de prière 
dans notre quartier. Yves 
Petit, merci à toi pour tes 
conseils : la “douche” donnée 
à la statue de saint Liévin ! Merci à 
Jean Wiart, le maître d’œuvre, pour 
l’inscription sur le fronton ! Il y a mis 
tout son cœur ! Merci à l’abbé Jean 
Roland qui venait prier avec Pierre 
mon époux, aux élus et à chacun de 
vous pour votre présence. Cela soutient 
mon désir de témoigner de ma joie de 
croire en Jésus, de prier la Vierge Marie 
et d’annoncer l’Évangile aujourd’hui 
comme saint Liévin l’a fait à son époque. 
Je remercie Bérangère, journaliste à 
La Voix du Nord. Nos rencontres ont 

suscité un dynamisme et réveillé en nous 
la beauté de la mission. Merci à tous les 
voisins et amis qui m’ont aidée : Larissa 
pour les fleurs, Didier mon voisin qui  
nettoie, fleurit, ouvre et ferme la 
porte.  Je constate avec joie que cette 
chapelle appartient à tous. On vient 
y prier. On y dépose des fleurs. Nous 
vivons des merveilles. »
Un verre de l’amitié a conclu ce mo-
ment de joie. Rendez-vous l’an pro-
chain : le premier samedi de juin !
M.-R. GUÉRIN

PRIÈRE À MARIE  
DU PAPE FRANÇOIS
Marie, femme de l’écoute, ouvre nos 
oreilles : fais que nous sachions écouter 
la Parole de ton Fils Jésus entre les mille 
paroles de ce monde ; fais que nous 
sachions écouter la réalité dans laquelle 
nous vivons, chaque personne que nous 
rencontrons, en particulier celle qui est 
la plus pauvre, démunie, en difficulté. 
Marie, femme de la décision, illumine 
notre esprit et notre cœur, pour que 
nous sachions obéir à la Parole de ton 
Fils Jésus, sans hésitation ; donne-nous 
le courage de la décision, de ne pas nous 
laisser entraîner pour que d’autres 
orientent notre vie. 
Marie, femme de l’action, fais que nos 
mains et nos pieds aillent «en hâte» vers 
les autres, pour apporter la charité et 

l’amour de ton Fils 
Jésus, pour apporter, 
comme toi, dans le 
monde, la lumière  
de l’Évangile.
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La chapelle Saint-Liévin et l’avenue de Valenciennes.

QUI ÉTAIT LIÉVIN ?
Saint Liévin est un évêque d’origine 
irlandaise, évangélisateur de la région 
de Gand dont il est le saint patron. Une 
source miraculeuse aurait jailli près du 

lieu de son martyre 
vers 650.
On le fête le 
12 novembre. 
Plusieurs chapelles 
lui sont dédiées 
dans le Nord de  
la France dont  
celle de Cambrai.
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